

D'où vient la Belgique ?

Avant la révolution de 1830, y avait-il des Belges ?

Comment sont nées nos régions et nos communautés et à quoi servent-elles ?

MODULE 1 : D'où vient la Belgique ?

Séquence. 🎬 Les prémices d'un sentiment national

Dans cette capsule, Sébastien Dubois vous expliquera qu'il existe une Belgique et une identité belge avant 1830. Il esquissera les contours de ce sentiment pré- ou proto-national.

Séquence. 🎥🕒 La révolution belge et les débuts de la Belgique indépendante

Dans cette vidéo, Els Witte, professeure émérite à la VUB, reviendra sur les causes et les conséquences de la révolution belge et sur les débuts de la Belgique indépendante.

Qui décide en Belgique ?

Comment le droit de vote s'est-il progressivement généralisé ?

La parité homme-femme, c'est récent ?

MODULE 2 : Démocratisation et représentation

Séquence. 🎬📄🕒 L'évolution du droit de suffrage

Dans cette vidéo, vous retrouverez Els Witte, qui retracera l'évolution progressive du droit de suffrage en Belgique, de 1830 à nos jours.

Séquence. 🎬📄 Histoire de la moitié du ciel : évolution des droits politiques des femmes

Dans cette capsule, Petra Meier, professeure à l'Université d'Anvers, portera son attention sur la lente acquisition de droits politiques par les femmes belges et, notamment, sur leur accession récente à la parité sur les listes électorales.

Qu'entend-on par réforme de l'État ?

Comment est organisé l'État fédéral ?

MODULE 2 : Démocratisation et représentation

Séquence. 🎬📄📄 Les rapports entre les pouvoirs exécutif, législatif et judiciaire

Geoffrey Grandjean, professeur de science politique à l'ULiège, analysera, en deux capsules successives, les relations entre les pouvoirs. La première décrira les rapports de force, sur le temps long, entre pouvoirs exécutif, législatif et judiciaire, avec plusieurs exemples à la clé, tandis que la seconde se concentrera sur les rapports au sein d'un même pouvoir, l'exécutif, et reviendra notamment sur l'évolution — et l'amenuisement — des pouvoirs du roi.

MODULE 3 : Un État sans nation ?

Séquence. Les réformes de l'État

À partir de 1970, les réformes de l'État vont se succéder à un rythme régulier. Pierre Verjans vous emmènera ainsi, dans la première vidéo, de la fin de la « Belgique de Papa » à la naissance effective d'une Belgique fédérale en jonglant habilement avec les communautés et les régions. C'est ensuite Geoffrey Grandjean qui évoquera les 4e, 5e et 6e réformes de l'État avant, peut-être, qu'en arrive une nouvelle... Désormais, le mille-feuille institutionnel belge, les transferts de compétences et les crises gouvernementales n'auront plus de secret pour vous !

Quelle est la place de la Belgique dans le paysage européen ?

MODULE 5 : La Belgique et son environnement international

Séquence. Les relations internationales de la Belgique fédérale et de ses entités fédérées

Pour terminer, Vincent Bricart, assistant au Département de Science politique de l'ULiège, dressera le tableau des relations internationales de la Belgique fédérale et de ses entités fédérées depuis le milieu des années 1990.